



INNOVATIVE: Journal Of Social Science Research

Volume 5 Nomor 2 Tahun 2025 Page 2100-2115

E-ISSN 2807-4238 and P-ISSN 2807-4246

Website: <https://j-innovative.org/index.php/Innovative>

Wacana KTT G20 Bali dalam Perspektif Metafora Konseptual

Ovi Andre Ritonga^{1✉}, Mulyadi², Rosliana Lubis³

Universitas Muhammadiyah Jakarta

Email: Oviandrerritonga32@gmail.com^{1✉}

Abstrak

Penelitian ini mendeskripsikan kategorisasi semantis dan pemetaan konseptual pada metafora yang terdapat dalam wacana KTT G20 Bali di media masa online. Data yang digunakan adalah data tulis. Data penelitian ini diperoleh dengan menggunakan metode simak dan teknik catat. Data dianalisis dengan menggunakan metode agih dengan teknik dasarnya ialah teknik bagi unsur langsung (BUL). Penelitian ini menggunakan teori Metafora Konseptual dengan mengembangkan skema-citra sebagai alat analisis. Hasil yang diperoleh adalah ditemukan dua jenis metafora, yaitu metafora EKONOMI dan metafora TEKNOLOGI. Dalam metafora TEKNOLOGI, ditemukan tujuh kategori yaitu, (1) DAYA FISIK, (2) KENDARAAN, (3) PENYAKIT, (4) PERJALANAN, (5) TUMBUHAN, (6) MUSUH, dan (7) KEKUASAAN. Dalam metafora EKONOMI ditemukan tujuh kategori yaitu, (1)TUMBUHAN, (2) KENDARAAN, (3) DAYA ALAM, (4) ANATOMI TUBUH, (5) BANGUNAN, (6) PENYAKIT, dan (7) DAYA FISIK. Dalam Pemetaan konseptual metafora TEKNOLOGI terdapat skema RUANG. Sementara dalam pemetaan konseptual metafora EKONOMI terdapat skema SUMBER-JALUR-TUJUAN, skema DAYA, dan skema RUANG.

Kata Kunci: *Metafora, Kategorisasi, Skema Citra, dan Pemetaan Konseptual*

Abstract

This study describes the semantic categorization and conceptual mapping of metaphors contained in the discourse of the Bali G20 Summit in online mass media. The data used are written data. The data of this study were obtained using the listening method and note-taking technique. The data were analyzed using the distribution method with the basic technique being the direct element sharing technique (BUL). This study uses the Conceptual Metaphor theory by developing image-schemes as an analysis tool. The results obtained were that two types of metaphors were found, namely ECONOMIC metaphors and TECHNOLOGY metaphors. In the TECHNOLOGY metaphor, seven categories were found, namely, (1) PHYSICAL POWER, (2) VEHICLES, (3) DISEASES, (4) TRAVEL, (5) PLANTS, (6) ENEMIES, and (7) POWER. In the ECONOMIC metaphor, seven categories are found, namely, (1) PLANTS, (2) VEHICLES, (3) NATURAL POWER, (4) BODY ANATOMY, (5) BUILDINGS, (6) DISEASES, and (7) PHYSICAL POWER. In the conceptual mapping of the TECHNOLOGY metaphor, there is a SPACE scheme. Meanwhile, in the conceptual mapping of the ECONOMIC metaphor, there is a SOURCE-PATH-GOAL scheme, a POWER scheme, and a SPACE scheme.

Keywords: *Metaphor, Categorization, Image Schema, and Conceptual Mapping*

PENDAHULUAN

Bahasa yang menarik membuat orang membaca lebih jauh sebuah teks berita. Bahasa tekstual dalam berita merupakan ciri khusus yang digunakan oleh media massa cetak dan online untuk menyampaikan informasi, mempermudah komunikasi dan penyampaian berita yang menarik. Penyampaian berita yang menarik ditandai dengan penggunaan bahasa yang singkat.

Metafora adalah salah satu aspek penting dalam studi bahasa dan linguistik yang telah mendapatkan perhatian selama berabad-abad. Metafora merupakan suatu cara berpikir, berkomunikasi, dan menyampaikan pemahaman tentang dunia. Metafora memainkan peran penting dalam berbagai disiplin ilmu. Metafora membantu kita memahami peran bahasa dalam pemikiran manusia, komunikasi, analisis wacana, pemahaman budaya, dan perkembangan ilmiah.

Metafora konseptual merupakan aspek penting dalam pemahaman bahasa, pemikiran manusia, dan komunikasi. metafora konseptual mengacu pada pemahaman dan pemodelan konsep abstrak dengan merujuk pada konsep yang lebih konkret. Ini memungkinkan manusia untuk memahami dan mengomunikasikan gagasan-gagasan yang sulit dan abstrak dengan lebih mudah. Sebagai contoh, metafora konseptual "waktu adalah uang" menghubungkan konsep waktu yang abstrak dengan konsep uang yang

lebih konkret, memungkinkan kita untuk memahami dan berbicara tentang waktu dengan cara yang lebih mudah dipahami (Lakoff dan Johnson, 2003)

Adanya metafora yang terbentuk dalam teks melibatkan kognisi manusia yang menentukan metafora yang dihasilkan. Ketika seorang pembicara menyampaikan satu konsep dalam pengertian yang lain, pembicara mengetahui bahwa isi yang terkandung dalam kedua konsep itu berhubungan. Dengan memahami korelasi yang terbentuk, dimungkinkan untuk mengetahui kognisi pembicara ketika melihat satu konsep (domain target) melalui konsep lain (domain sumber). Teks di media massa, seperti media online, menggunakan metafora yang berguna untuk membantu pembaca mendeskripsikan atau menjelaskan sesuatu. Metafora menjadi semacam "peta penuntun" yang dengannya pembaca dapat lebih memahami makna yang terkandung dalam teks.

Penelitian metafora konseptual sudah banyak dilakukan dengan menggunakan beragam sumber. Siregar (2013) membahas konseptualisasi metafora cinta dalam bahasa Angkola, Ernawati (2018) mengkaji kategorisasi serta pemetaan konseptual KORUPSI dalam bahasa Indonesia, Lestari, dkk (2019) mengkaji metafora konseptual pada teks negosiasi karya peserta didik kelas X SMA Negeri 6 Semarang Tahun Ajaran 2018/2019, Lubis (2019) membahas kategorisasi serta pemetaan konseptual metafora TEKNOLOGI dalam bahasa Indonesia, Siregar (2020) mengkaji kategorisasi serta pemetaan konseptual metafora EKONOMI, dan Haula (2020) mengkaji pengklasifikasian metafora konseptual dalam judul berita kontan.co.id.

Dalam penelitian ini, difokuskan untuk meneliti metafora konseptual dalam wacana KTT G20 Bali yang sumbernya diambil dari media massa online. Penulis memilih metafora konseptual wacana KTT G20 Bali karena KTT G20 merupakan sebuah forum kerja sama ekonomi internasional yang beranggotakan negarara-negara dengan perekonomian besar di dunia dan melihat sudah banyak jurnalis yang memasukkan bahasa-bahasa metafora ke dalam judul berita atau isi berita yang membuat berita tersebut menarik untuk dibaca. Hal tersebut membuat penulis tertarik dan ingin meneliti lebih dalam dengan mengkategorisasikan makna-makna metafora yang terkait di dalam bahasanya.

METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan pendekatan kualitatif, dimulai dengan data yang dirumuskan secara teoretis. Metode kualitatif berfokus pada penggunaan peneliti sebagai alat penelitian utama. Hal ini dikarenakan mulai dari merencanakan, melakukan pengumpulan data, menganalisis dan penyampaian hasil analisis dilakukan oleh peneliti

tersebut. Dapat dikatakan bahwa peneliti menjadi segalanya dalam keseluruhan proses penelitian. Melalui pendekatan ini diharapkan mampu mendeskripsikan metafora konseptual yang ada dalam wacana KTT G-20 Bali di media massa online. Sumber data penelitian ini diperoleh dari data tulis. Data tulis didapat melalui studi pustaka. Data tulis tersebut berupa data yang terdapat dalam surat kabar dalam bentuk online. Adapun surat kabar yang digunakan sebagai sumber data ialah online. Sumber data tulisan pada penelitian ini diambil dari surat kabar online yang membahas KTT G20 Bali.

HASIL DAN PEMBAHASAN

Kategorisasi Metafora Teknologi dalam Wacana KTT G20 Bali

1. Teknologi sebagai Daya Fisik

Beberapa metafora TEKNOLOGI sebagai DAYA FISIK diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

- (1) *Bahkan saat ini kabarnya pemerintah tengah menggodok pemberian insentif berupa subsidi, untuk pembelian kendaraan listrik. Sehingga harga kendaraan listrik yang saat ini masih cukup mahal di pasaran bisa ditekan. Ini diharapkan hal ini bisa mendorong populasi kendaraan listrik di dalam negeri. (CNBC Indonesia, 15/12/2022, 14:25)*
- (2) *Pada 2023 mendatang Grab akan mendorong agar ada lebih banyak kota yang memiliki kendaraan listrik, bekerjasama dengan PLN, Pertamina dan sejumlah pihak lain agar memiliki pengisian baterai. (CNBC Indonesia, 15/12/2022, 14:25)*

Dari beberapa data di atas, terlihat jelas jika konsep DAYA FISIK sama dengan konsep TEKNOLOGI. Kata mendorong pada data (1) dan mendorong pada data (2) menunjukkan kegiatan yang melibatkan daya fisik berupa gerakan memberi dorongan ke arah depan atau ke belakang.

2. Teknologi sebagai Kendaraan

Berikut ini adalah data dari metafora TEKNOLOGI sebagai KENDARAAN.

- (3) *Kemajuan bidang digital yang ingin dipamerkan di Indonesia terdiri dari berbagai sektor, baik sektor perdagangan dan keuangan melalui e-commerce dan teknologi finansial, sampai perusahaan rintisan bidang pendidikan digital (edutech) dan kesehatan melalui platform health tech.. (KOMINFO, 03/10/2022)*
- (4) *Untuk mendukung kesuksesan pelaksanaan KTT G20 di Bali, Kementerian Kominfo mendukung infrastruktur telekomunikasi melalui peningkatan kecepatan internet*

seluler 4G, fasilitasi perluasan jaringan 5G, penataan kabel udara, serta penyiapan jaringan backup. (KOMINFO, 11/10/2022)

Dari data wacana di atas, terdapat elemen yang berhubungan dengan konsep KENDARAAN seperti kata kemajuan pada data (3) yang didasari dengan kata maju yaitu bergerak ke depan. Kata kecepatan pada data (4) yang berarti jarak yang ditempuh suatu benda yang dibagi dengan selang waktu atau waktu untuk menempuh jarak itu.

3. Teknologi sebagai Penyakit

Konsep TEKNOLOGI memiliki ciri sematis yang sama dengan konsep PENYAKIT. Beberapa leksikal pada konsep PENYAKIT digunakan dalam konsep TEKNOLOGI. Hal tersebut akan diekspresikan dalam data berikut ini.

(5) *Wabah teknologi digital semakin menggerogoti pikiran masyarakat. (BPK Penabur, 22/11/2022, 18:15)*

(6) *Selain itu, pemanfaatan teknologi digital dalam pemulihan berbagai sektor seperti pangan dan pertanian, perdagangan, ketenagakerjaan, industri, pariwisata, dan investasi. (APJII, 21/11/2022)*

Dari data di atas, terlihat jelas jika konsep PENYAKIT sama dengan konsep TEKNOLOGI. Kata wabah pada data (5) berarti penyakit menular yang berjangkit dengan cepat, menyerang sejumlah besar orang. Kata pemulihan pada data (6) berarti proses penyembuhan dari sakit.

4. Teknologi sebagai Perjalanan

Beberapa metafora TEKNOLOGI sebagai PERJALANAN diekspresikan dengan berbagai kata berikut.

(7) *Simak laporan petualangan tim CNBC Indonesia dalam mengarungi perhelatan akbar internasional ini yang bisa disaksikan pada Jumat, 2 Desember 2022 pukul 10.30 WIB. (CNBC Indonesia, 02/12/2022, 07:47)*

(8) *Namun, pemimpin AS itu ternyata hadir di pertemuan puncak. (CNBC Indonesia, 21/11/2022, 09:25)*

Kata mengarungi pada data (8) dipahami sebagai sebuah perjalanan atau menjelajah atau melintasi berbagai daerah. Kata puncak pada data (9) dapat dipahami bahwa sebuah perjalanan akan sampai pada titik yang dituju.

5. Teknologi sebagai Tumbuhan

Berikut beberapa data metafora TEKNOLOGI sebagai TUMBUHAN.

(9) *Negara yang masuk dalam KTT G20 memiliki potensi pertumbuhan teknologi digital*

tinggi. (CNBC Indonesia, 22/11/2022, 16:00)

(10) *Salah satu teknologi yang tepat dikembangkan di perkotaan adalah teknologi bercocok tanam di lahan sempit dan lahan terbuka. (CNBC Indonesia, 19/11/2022, 09:02)*

(11) *Kita tunjukkan kepada dunia bahwa ekosistem kendaraan listrik di Indonesia tengah tumbuh dan berkembang cepat. (Badung Kompas, 25/3/2022)*

Dari beberapa data di atas terlihat jelas jika konsep TUMBUHAN sama dengan konsep TEKNOLOGI. Kata pertumbuhan, tanam dan tumbuh termasuk dalam leksikal yang berkaitan dengan tumbuhan. Untuk itu kata di atas dapat mengkonseptualisasikan TEKNOLOGI dengan TUMBUHAN.

6. Teknologi sebagai Musuh

Makna Metafora TEKNOLOGI sebagai MUSUH sangat terlihat jelas dalam kalimat-kalimat yang tertulis pada berita-berita di surat kabar, kata-kata yang digunakan sangat jelas menggambarkan elemen tersebut. Berikut data-datanya.

(12) *Di samping jaringan, PT Telkom juga menyiapkan akses internet menuju ke lokasi kegiatan KTT G20 dengan resiliensi yang tinggi dari serangan siber. (KOMINFO, 11/10/2022)*

(13) *Teknologi untuk memerangi perubahan iklim, termasuk transisi energi (KOMINFO, 11/10/2022)*

Dari beberapa data di atas, terlihat bahwa ungkapan dalam bahasa Indonesia mempunyai kata yang melekat pada konsep MUSUH, seperti kata serangan dan memerangi. Berdasarkan kata pada data di atas sering digunakan dalam konsep MUSUH, kata tersebut berkorelasi dengan konsep TEKNOLOGI maka disebut dengan TEKNOLOGI sebagai MUSUH.

7. Teknologi sebagai Kekuasaan

Metafora TEKNOLOGI sebagai KEKUASAAN dalam bahasa Indonesia diuraikan sebagai berikut.

(14) *Juru Bicara Kementerian PUPR Endra Satmawidjaja mengatakan alasan Turki menjadi negara mitra pada proyek ini dikarenakan Turki berpengalaman dan memiliki penguasaan teknologi yang baik dalam pembangunan jalan tol. (CNBC Indonesia, 17/11/2022, 06:00)*

(15) *IOH mengimplementasikan teknologi hijau dengan komando raja Huawei Indonesia. (Detik Ball, 12/11/2022, 09:45)*

Pada beberapa data wacana di atas, kita pahami bahwa kata penguasaan dan raja berhubungan dengan elemen KEKUASAAN. Karena dalam dunia perteknologian pasti ada yang merajai atau menguasai pasar/wilayah untuk penjualan produk teknologi seperti kartu handphone, telekomunikasi, dan lain-lain.

Kategorisasi Metafora Ekonomi dalam Wacana KTT G20 Bali

1. Ekonomi sebagai Tumbuhan

Konsep EKONOMI berhubungan dengan konsep TUMBUHAN. Terdapat beberapa leksikal yang ada dalam konsep tumbuhan yang digunakan dalam konsep ekonomi. Beberapa metafora EKONOMI sebagai TUMBUHAN diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(16) *Hasil perhelatan akbar Konferensi Tingkat Tinggi (KTT) negara-negara dengan ekonomi terkuat di dunia yang tergabung dalam G20 di Bali, 15-16 Desember 2022 lalu, telah berbuah manis bagi negeri ini. Indonesia meraih komitmen pendanaan hingga nyaris US\$ 1 triliun, tepatnya sekitar US\$ 929,4 miliar. (CNBC Indonesia, 30/11/2022 14:05)*

(17) *Konferensi Tingkat Tinggi (KTT) ini pun membuah hasil berupa G20 Bali Leaders' Declaration (Deklarasi Para Pemimpin G20 Bali) bagi pemulihan dunia. (CNBC Indonesia, 20/12/2022, 16:00)*

Data di atas menggambarkan hubungan antara konsep EKONOMI dengan konsep TUMBUHAN karena, leksikal berbuah manis pada nomor (16) dan membuah pada nomor (17) termasuk leksikal yang berkaitan dengan tumbuhan.

2. Ekonomi sebagai Kendaraan

Konsep KENDARAAN berhubungan dengan konsep EKONOMI. Beberapa metafora EKONOMI sebagai KENDARAAN diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(18) *Fabby menilai perkiraan hingga tahun ini, subsidi BBM dan bahan bakar fosil akan semakin meningkat. Hal itu berdasarkan pertimbangan faktor harga energi yang kian meroket. (CNBC Indonesia, 22/11/2022, 16:20)*

(19) *Poin kedua dan ketiga menggambarkan sejumlah krisis yang telah dihadapi dan menjadi pengalaman bersama untuk menyelesaikan masalah mendatang. Pada tahun ini, krisis ekonomi menurut mereka dipicu oleh peperangan antara Rusia dan Ukraina, hingga mengganggu rantai pasokan, inflasi, hingga kerawanan energi dan pangan, serta meningkatnya risiko stabilitas keuangan. (CNBC Indonesia, 16/11/2022, 20:10)*

Dari beberapa data di atas terlihat jelas jika konsep KENDARAAN sama dengan konsep EKONOMI. Kata meroket pada data (18) dipahami sebagai cara kendaraan bergerak. Kata rantai pada data (19) dipahami sebagai bagian dari kendaraan.

3. Ekonomi sebagai Daya Alam

Konsep DAYA ALAM berhubungan dengan konsep EKONOMI. Beberapa metafora EKONOMI sebagai DAYA ALAM diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(20) *'Hujan Uang' KTT G20 Bali, Hotel Paling Cuan. Sektor pariwisata di Bali utamanya perhotelan di Nusa Dua, kelimpahan cuan karena Konferensi Tingkat Tinggi (KTT) G20. (CNBC Indonesia, 18/11/2022, 18:07)*

(21) *'Hujan Duit di Bali', Pengusaha Hotel Kecipratan Banyak G20. (CNBC Indonesia, 17/11/2022, 20:33)*

Kata hujan uang pada nomor (20) dan hujan duit pada nomor (21) menunjukkan bahwa ekonomi sedang mendapat sebuah bencana yaitu hujan uang, akan tetapi hujan ini menguntungkan bukan mengancam.

4. Ekonomi sebagai Anatomi Tubuh

Konsep ANATOMI TUBUH berhubungan dengan konsep EKONOMI. Beberapa metafora EKONOMI sebagai ANATOMI TUBUH diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(22) *Diplomasi RI Unjuk Gigi, Ini Bukti Kesuksesan KTT G20 Bali. Kepemimpinan Presiden Jokowi dan Indonesia teruji seiring dengan kesuksesan penyelenggaraan Presidensi G20 Indonesia 2022. (CNBC Indonesia, 18/11/2022, 11:46)*

(23) *Ketiga, UMKM Unjuk Gigi di KTT G20. Indonesia memanfaatkan Presidensi G-20 Indonesia dan Konferensi Tingkat Tinggi (KTT) G-20 yang digelar di Bali pada 15-16 November 2022 untuk menampilkan beragam hasil karya terbaik Usaha Mikro, Kecil, dan Menengah (UMKM). (Berita Satu, 15/11/2022, 08:03)*

Kata unjuk gigi pada nomor (22) dan (23) menunjukkan bahwa ekonomi merupakan anatomi tubuh karena memiliki bagian-bagian tubuh yang sama dengan manusia.

5. Ekonomi sebagai Bangunan

Konsep BANGUNAN berhubungan dengan konsep EKONOMI. Beberapa metafora EKONOMI sebagai BANGUNAN diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(24) *"KTT G-20 adalah usaha membangun jembatan komunikasi, kerjasama, perdamaian, kesejahteraan bagi 20 negara besar tersebut. Peristiwa ini sangat penting sebagai*

fondasi kerjasama global antara bangsa, khususnya 20 negara besar tersebut dan juga lebih luas dengan negara-negara lainnya," ucap Didik. (CNBC Indonesia, 18/11/2022, 09:00)

(25) *Ketiga, menekankan bahwa teknologi digital merupakan kunci untuk pemulihan dan pemberdayaan di berbagai sektor, termasuk untuk membangun sistem pangan dan pertanian. (CNBC Indonesia, 18/10/2022, 13:15)*

Kata jembatan pada nomor (24) dan menjembatani pada nomor (25) dipahami sebagai bagian dari sebuah bangunan yang berfungsi sebagai penghubung atau jalan yang menghubungkan dua tempat yang berbeda.

6. Ekonomi sebagai Penyakit

Konsep EKONOMI memiliki ciri semantis yang sama dengan konsep PENYAKIT. Beberapa leksikal pada konsep PENYAKIT digunakan dalam konsep EKONOMI. Hal tersebut akan diekspresikan dalam data berikut ini.

(26) *Perang ini telah mengakibatkan penderitaan masyarakat dan memperberat ekonomi global yang masih rapuh akibat pandemi, yang menimbulkan risiko terhadap krisis pangan, krisis energi, dan potensi krisis finansial. (Sekretariat Kabinet Republik Indonesia, 16/11/2022)*

(27) *Dalam pertemuan G20 di Bali, transformasi ekonomi digital membahas tiga isu utama, yakni konektivitas dan pemulihan pascapandemi Covid-19, kemampuan digital dan literasi digital, serta arus data lintas batas negara. (Kementerian Keuangan Republik Indonesia, 14/11/2022, 16:55)*

Dari beberapa data di atas, terlihat jelas jika konsep PENYAKIT sama dengan konsep EKONOMI. Kata rapuh pada data (26) dan pemulihan pada data (27) menunjukkan jenis kondisi yang sedang sakit atau menderita penyakit yaitu mengalami pembengkakan dan badan meriang atau dipahami sebagai kondisi tubuh yang sedang merasakan panas dingin sehingga harus diberikan suntikan agar segera sembuh. Beberapa kata di atas merupakan kata yang dapat mengkonseptualisasikan EKONOMI sebagai PENYAKIT.

7. Ekonomi sebagai Daya Fisik

Beberapa metafora EKONOMI sebagai *DAYA FISIK* diekspresikan dengan berbagai kata berikut ini.

(28) *Menurut Guterres, Indonesia yang memimpin dalam ketegangan geopolitik yang memicu gejolak ekonomi telah berhasil mendongkrak dialog di antara negara G20. (Indonesiabaik.id, 2022)*

(29) *Seluruh rangkaian itu memberikan manfaat besar terutama di dalam mendorong pertumbuhan ekonomi. (KOMINFO, 03/11/2022)*

Dari data di atas, kata mendongkrak dan mendorong menunjukkan kegiatan yang melibatkan daya fisik berupa gerakan memberi tolakan ke arah depan atau ke belakang. Kata tersebut mengkonseptualisasikan EKONOMI sebagai daya fisik.

Pemetaan Konseptual Metafora Teknologi Wacana KTT G20 Bali

Ranah sumber memuat konsep konkret dan ranah sasaran memuat konsep abstrak, yaitu TEKNOLOGI. Dalam pemetaan metafora TEKNOLOGI, makna figuratif terletak pada ranah sumber dan makna harfiah pada ranah sasaran.

Skema Ruang

Skema ruang dalam penelitian ini menjelaskan satu pemetaan, yaitu TEKNOLOGI sebagai BENDA. Pemakaian skema RUANG didasari atas pemahaman bahwa ruang menjadi tempat peletakan benda (abstrak dan konkret) dan menjadi arena peperangan (Siregar, 2013:9).

1. Pemetaan Konseptual Subkategori Teknologi sebagai Anatomi Tubuh

Pemetaan konseptual ekonomi sebagai ANATOMI TUBUH dengan skema ruang didasari atas dasar pemahaman bahwa anatomi tubuh merupakan bagian-bagian yang terdapat dalam tubuh manusia.

Data metafora TEKNOLOGI sebagai ANATOMI TUBUH adalah sebagai berikut.

(30) *Penggunaan mobil-mobil listrik pada gelaran G20 tentu menjadi sorotan, sebab pada saat itu Nusa Dua, Bali sebagai area G20 menyita banyak mata karena dipenuhi mobil mewah listrik bebas emisi. (CNBC Indonesia, 15/12/2022, 14:25)*

(31) *Eksibi Teknologi Metaverse di G20 akan membuka mata kita semua untuk menangkap potensi besar dari metaverse. (Koran tempo, 19/10/2022)*

2. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai MUSUH

Konsep musuh adalah pihak yang harus dikalahkan. Data metafora teknologi sebagai musuh adalah sebagai berikut.

(32) *Hasil penelitian menunjukkan bahwa potensi serangan siber pada event KTT G20 relatif besar. (Tempo.co, 07/03/2021)*

(33) *Hasil penelitian menunjukkan bahwa potensi serangan siber pada event KTT G20 relatif besar. (Tempo.co, 07/03/2021)*

3. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai HEWAN

Dikatakan Metafora TEKNOLOGI sebagai HEWAN, karena HEWAN adalah ruang untuk segala unsur dari hewan seperti bentuk, spesies, berkembang biak, dll. Hal tersebut dapat dipahami dari ekspresi metafora berikut.

(34) *Elektronik menjadi sarang penjualan layanan peretas. (CNN Indonesia, 8 April 2019)*

(35) *Sebagai pemegang Presidensi G20 tahun 2022, Indonesia juga telah menyiapkan sayap teknologi ilmuwan S20 tersebut. (G20 Indonesia, 20/12/2021)*

4. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai KEKUASAAN

Kekuasaan adalah ruang bagi teknologi untuk berlomba-lomba menjadikan alatnya atau produknya menjadi yang nomor satu di suatu wilayah Konsep KEKUASAAN memiliki hubungan dengan konsep TEKNOLOGI, dan dapat dibuktikan dengan data yang akan diuraikan berikut.

(36) *Teknologi mampu menguasai produksi berbasis tanaman hijau. (bcpk, 21/01/2022)*

(37) *Tren pemanfaatan teknologi digital sebagai pemimpin di sektor keuangan cenderung meningkat. (Kominfo, 12/12/2022)*

5. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai TUMBUHAN

Proses pertumbuhan pada tumbuhan merupakan proses dari bibit kemudian tumbuh dan menghasilkan buah. Begitu pula dengan teknologi, proses penciptaan sampai peluncuran teknologi juga sama seperti tumbuhan. Hal tersebut dapat dipahami dari ekspresi metafora berikut.

(38) *Kemajuan teknologi telah merambah ke berbagai segi kehidupan. (Sindonews.com, 14/03/2021)*

(39) *Tumbuh subur, ponsel di Indonesia mencapai 30 persen. (Seluler.id, 18/01/2021)*

6. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai DAYA FISIK

Pemetaan TEKNOLOGI sebagai DAYA FISIK adalah keadaan dalam ranah TEKNOLOGI yang masing-masing dari perusahaan, produk ataupun merk dari teknologi yang bersangkutan, melakukan peningkatan dalam hal apapun yang akan membuat Teknologi yang mereka ciptakan menjadi nomor satu di pasaran. Hal ini membuat mereka melakukan hal yang melibatkan DAYA FISIK seperti data yang akan diuraikan dan dijelaskan melalui pemetaan konseptual berikut.

(40) *Teknologi digital menggenjot perkembangannya di seluruh dunia. (Kompas.com,*

14/02/2021)

(41) *Mendorong yang bisa belajar ternyata mendorong terjadinya krisis pengetahuan. (G20 Indonesia, 17/08/2022)*

7. Pemetaan Konseptual Subkategori TEKNOLOGI sebagai PENYAKIT

Penyakit merupakan daya yang kedatangannya disebabkan karenaa menurunnya sistem imun pada tubuh. Pada konsep TEKNOLOGI sebagai PENYAKIT, diketahui bahwa teknologi bisa menjadi penyakit bagi penggunanya maupun bagi teknologi itu sendiri. Hal tersebut dapat dipahami dari data ekspresi metafora berikut.

(42) *Saya minta sekali lagi, jangan alergi dengan teknologi. Jangan hindari perubahan teknologi. Jangan takut dengan mesin cerdas, dengan AI. (Republik Online, 15/09/2021)*

(43) *Barang elektronik rentan tularkan penyakit. (Detik.net, 14/04/2021)*

Pemetaan Konseptual Metafora Ekonomi Wacana KTT G20 Bali

Pada tahap analisis, teori metafora konseptual dimuat dalam bentuk pemetaan konseptual dalam ranah sumber ke ranah sasaran.

Skema SUMBER-JALUR-TUJUAN

Skema pada penelitian ini yaitu SUMBER-JALUR-TUJUAN menjelaskan satu pemetaan, yaitu EKONOMI sebagai PERJALANAN.

1. Pemetaan Konseptual Subkategori EKONOMI sebagai PERJALANAN

Penerapan skema SUMBER-JALUR-TUJUAN pada pemetaan konseptual EKONOMI sebagai PERJALANAN didasari atas dasar pemahaman bahwa setiap perjalanan pasti memiliki sumber kemudian melewati jalur dan akan sampai pada tujuan.

Data metafora EKONOMI sebagai PERJALANAN adalah sebagai berikut.

(44) *Dia juga menegaskan bahwa perumusan isu dalam topik area ini sudah melewati perjalanan panjang sebelum disahkan di tingkat KTT G20. (CNBC Indonesia, 02/12/2022, 20:22)*

(45) *Badan Moneter Internasional (IMF) mendesak agar negara-negara dunia mempercepat program vaksinasi sebagai jalan menuju pemulihan ekonomi. (DW, 19/10/2022)*

2. Pemetaan Konseptual Subkategori EKONOMI sebagai KENDARAAN

Data metafora EKONOMI sebagai KENDARAAN adalah sebagai berikut.

- (46) *Indonesia memiliki penduduk mayoritas islam dapat menjalankan sistem ekonomi yang inklusif. (Bisnis.com, 13/11/2021)*
- (47) *Kekhawatiran ekonomi global menyetir kenaikan harga sembako. (kontan.co.id, 20/02/2022)*
- (48) *Pada KTT G20 disebutkan bahwa tanda-tanda kemajuan ekonomi adalah kemacetan. (wartaekonomi, 10/07/2021)*

Skema DAYA

Skema DAYA dilakukan untuk memetakan satu kategori pada penelitian ini yaitu EKONOMI sebagai PENYAKIT. Satu kategori tersebut diuraikan dalam pemetaan sebagai berikut.

1. Pemetaan Kategorisasi Metafora EKONOMI sebagai PENYAKIT

Pada konsep EKONOMI sebagai PENYAKIT, diketahui bahwa teknologi bisa menjadi penyakit bagi penggunaannya maupun bagi teknologi itu sendiri. Hal tersebut dapat dipahami dari data ekspresi metafora berikut.

- (49) *Momentum internasional menjadi titik terang pemulihan ekonomi di Bali, sehingga pertumbuhan ekonomi di Bali diperkirakan bisa mencapai 10% pada kuartal IV-2022. (CNBC Indonesia, 22/11/2022, 13:20)*
- (50) *Nyoman menjelaskan kondisi pariwisata di Bali saat ini masih belum pulih pascapandemi. (CNBC Indonesia, 16/11/2022, 16:00)*

2. Pemetaan Kategorisasi Metafora EKONOMI sebagai DAYA FISIK

Daya fisik merupakan fenomena fisik, daya tarik tubuh, kontak fisik yang kasar di antara tubuh dan sejenisnya. Data dari metafora EKONOMI sebagai DAYA FISIK adalah sebagai berikut.

- (51) *Ekonomi global masih lesu, pemerintah fokus genjot investasi. (CNN Indonesia, 05/07/2021)*
- (52) *Ekonomi negara dunia lemah gara-gara trump. (CNBC, 18/11/2022)*

3. Pemetaan Kategorisasi Metafora EKONOMI sebagai DAYA ALAM

Ekonomi sebagai daya alam merupakan fenomena yang terjadi di alam. Hal-hal yang berkaitan dengan kondisi dari alam seperti banjir, longsor, hujan dan gempa. Data metafora EKONOMI sebagai DAYA ALAM adalah sebagai berikut.

- (53) *Risiko banjir pasokan akan terjadi setelah diadakannya KTT G20. (CNBC, 20/01/2022)*
- (54) *Kekhawatiran ekonomi sedang melanda ekonomi global. (CNBC, 28/12/2022)*

Skema RUANG

Skema ruang menjelaskan dua pemetaan yaitu EKONOMI sebagai KEKUASAAN dan EKONOMI sebagai MUSUH. Pemakaian skema RUANG didasari atas pemahaman bahwa ruang menjadi tempat peletakan benda (abstrak dan konkret) dan menjadi arena peperangan (Siregar, 2013:9).

1. Pemetaan Kategorisasi Metafora EKONOMI sebagai KEKUASAAN

Konsep KEKUASAAN memiliki hubungan dengan konsep EKONOMI dan dapat dibuktikan dengan data berita EKONOMI dalam wacana KTT G20 Bali berikut.

(55) *Sebagai pemegang tampuk Presidensi G20 di tahun ini, Pemerintah Indonesia mendorong tercapainya sebuah konsensus bersama seluruh negara anggota G20 dalam bentuk Leaders' Declaration. (CNBC Indonesia, 17/11/2022, 19:48)*

(56) *Meski hanya sekitar 23% dari total negara, tetapi negara-negara ini menguasai ekonomi dunia. (CNBC Indonesia, 14/11/2022, 07:35)*

2. Pemetaan Kategorisasi Metafora EKONOMI sebagai MUSUH

Orang yang bermusuhan akan berada di dalam ruang untuk melakukan tindakan yang dapat menjatuhkan musuhnya. Data metafora EKONOMI sebagai musuh adalah sebagai berikut.

(57) *Lonjakan subsidi dan BBM ini tak terlepas dari lonjakan harga minyak mentah dunia sempat bertahan di atas US 100 per barel selama beberapa bulan sejak perang Rusia-Ukraina meletus pada 24 Februari 2022 lalu. (CNBC Indonesia, 13/04/2022, 14:35)*

Negara-negara Barat disebutkan mulai membentuk kekuatan untuk memaksa Rusia menghentikan serangan militernya di Ukraina. (CNBC Indonesia, 15/11/2022, 10:50)

SIMPULAN

Metafora dapat menunjukkan pemikiran atau konsep dan meresap secara lebih luas dalam kehidupan sehari-hari, bahkan dalam acara kenegaraan yang bertaraf internasional. Metafora yang ditemukan dalam wacana KTT G20 Bali pada media massa online, menunjukkan bahwa metafora sangat lentur dan dapat dimanfaatkan seluas-luasnya dalam masyarakat. Berbagai konsep yang terungkap dalam wacana KTT G20 Bali pada media massa online, dapat dilacak dengan menganalisis metafora. Pesan utama yang hendak disampaikan pun terungkap dengan menyimpulkan kategori

metafora yang diuraikan di bab terdahulu.

Wacana KTT G20 Bali pada media massa online ditemukan 2 metafora, yaitu metafora TEKNOLOGI dan metafora EKONOMI. Dalam metafora TEKNOLOGI, ditemukan tujuh citra utama yaitu, (1) DAYA FISIK, (2) KENDARAAN, (3) PENYAKIT, (4) PERJALANAN, (5) TUMBUHAN, (6) MUSUH, dan (7) KEKUASAAN. Dalam metafora EKONOMI ditemukan tujuh citra utama yaitu, (1) TUMBUHAN, (2) KENDARAAN, (3) DAYA ALAM, (4) ANATOMI TUBUH, (5) BANGUNAN, (6) PENYAKIT, dan (7) DAYA FISIK.

Selanjutnya, pemetaan konseptual wacana KTT G20 Bali pada media massa online terbagi atas pemetaan konseptual TEKNOLOGI dan pemetaan konseptual EKONOMI. Pemetaan konseptual metafora TEKNOLOGI terdapat satu pemetaan skema, yaitu skema RUANG. Pemetaan konseptual metafora EKONOMI terdapat tiga pemetaan skema, yaitu skema SUMBER-JALUR-TUJUAN, skema DAYA, dan skema RUANG.

DAFTAR PUSTAKA

- Chaer dan Muliastuti. 2014. *Makna dan Semantik*. PBIN4215/Modul 1
- Croft, W., & Cruse, D. A. (2004). *Cognitive Linguistics*. Cambridge: Cambridge University Press
- Cuyckens, G., & Geeraets. 2012. *Introducing Cognitive Linguistics*. New York: Oxford University Press
- Dewi, Wendi Widya Ratna. 2009. *Semantik Bahasa Indonesia*. Klaten: PT Intan Pariwara
- Ernawati. 2018. *Metafora Korupsi dalam Bahasa Indonesia*. [Skripsi]. Medan: Universitas Sumatera Utara
- Evans, V., & Green, M. 2006. *Cognitive Linguistics*. Edinburg: Edinburg University Press Ltd.
- Evans, V. 2007. *A Glossary of Cognitive Linguistics*. Edinburgh University Press.
- Haula, B., & Nur, T. 2019. "Konseptualisasi Metafora dalam Rubrik Opini Kompas: Kajian Semantik Kognitif". *Jurnal Bahasa, Sastra, dan Pengajarannya*, 12 (1)
- Ginting, Janinta., dan Mulyadi. 2020. "Emosi dalam Bahasa Karo: Teori Metafora Konseptual". *LINGUISTIK: Jurnal Bahasa & Sastra*, 5 (1)
- Johnson dan Wetmore. 2009. *Technology and Society*. Cambridge: The MIT Press
- Kusmanto, Hari. 2019. "Konseptualisasi Metafora Wacana Politik: Studi Semantik Kognitif". *Waskita*, 3 (2)
- Lakoff, G. 1987. *Women, Fire, and Dangerous Things What Categories Reveal about the Mind*. Chicago: The University of Chicago Press

- Lakoff, G., & Johnson, M. 2003. *Methaphors We Live By*. Chicago: The University of Chicago Press
- Lubis, Putri Utami. 2019. *Metafora Teknologi dalam Bahasa Indonesia*. [Skripsi]. Medan: Universitas Sumatera Utara
- Mulyadi. 2010. "Dari Gerakan ke Emosi Perspektif Linguistik Kognitif". *Jurnal Ilmiah Bahasa dan Sastra*, 6 (1)
- Nuryadin dan Nur. 2021. "Metafora Konseptual Bertema Rihlah (Jalan-Jalan) pada Majalah Gontor: Analisis Semantik Kognitif". Universitas Padjadjaran
- Rajeg, I Made. 2009. "Cintanya Bertepuk Sebelah Tangan. Methaporic and Methonymic Conseptualisation of LOVE in Indonesia." Makalah pada *International Conference of Linguistic Society f Indonesia*, Malang
- Rohana dan Syamsudin. 2015. *Analisis Wacana*. CV Samudra Alif-Mim
- Saeed, John I. 2009. *Semantics*. United States of America: Blackwell Publishing
- Safri, Hendra. 2018. *Pengantar Ilmu Ekonomi*. Palopo: Lembaga Penerbit kampus IAIN Palopo
- Salamah, Djamika, dan Sumarlam. 2021. "Metafora Konseptual dalam Sastra Anak Virtual Indonesia". *Prosiding Seminar Nasional Linguistik dan Sastra (SEMANTIKS)*
- Samuelson, P.A dan Nordhaus, W.D. 2010. *Economics*. 19th. Edition. McGraw Hill International Edition
- Sari, B.N. 2012. *Metafora dalam Pidato Charles De Gaulle Pada Perang Dunia II*. [Skripsi]. Depok: Universitas Indonesia
- Sembiring dan Surip. 2021. "Metafora Konseptual Dalam Wacana Covid-19 di Media Massa *Online*". *Jurnal Sasindo*, 10 (2)
- Silalahi, Roswita. 2005. "Metafora dalam Bahasa Batak Toba". *Logat Jurnal Ilmiah Bahasa dan Sastra*, 1 (2)
- Siregar, Feby Rahma. 2020. *Metafora Ekonomi dalam Bahasa Indonesia*. [Skripsi]. Medan: Universitas Sumatera Utara
- Siregar, Rumnasari Khoiriyah. 2013. *Metafora Cinta dalam Bahasa Angkola*. [Thesis]. Medan: Universitas Sumatera Utara
- Sudaryanto. 2015. *Metode dan Teknik Analisis Bahasa*. Yogyakarta: Sanata Dharma University Press
- Tarigan, Henry Guntur. 2009. *Pengajaran Semantik*. Bandung: Penerbit Angkasa.